

EVOLUCION significa:
Desarrollo de las cosas.
Cambio. Transformación.
EVOLUTIVO que puede
modificarse por sí mismo
Acción, movimiento con-
tinuo.

LA EVOLUCION

La escala de la CULTU-
RA tiene nueve peldaños
Agua, Pan, Justicia, Or-
den, Camino, Escuela,
Concordia, Ciencia, Gra-
cia.

SEMANARIO CULTURAL. DEFENSOR DE LOS INTERESES COLECTIVOS. Fundador Gilberto Pineda Alvarado.

AÑO I

CIUDAD DE EL PROGRESO, YORO, HONDURAS. C. A. 13 de Noviembre de 1930 4 Páginas

NUM. 11



Señorita Alicia Fuller

Simpática e inteligente señorita, hija de doña Francisca v. de Quiroz y cuñada de nuestro amigo el general Arturo G. Matute. Reside Alicia con su mamá en Progreso desde algunos meses, gozando de muchas simpatías.

"La Evolución" engalana su página, con la efígie bella de su amiga Alicia, deseando conservar como mascota la dulzura de su expresiva mirada.

El Dr. Argueta trabaja

Washington, 24 octubre. 1930.

Ernesto Argueta, Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de la República de Honduras, saluda atentamente al Sr. Director de "La Evolución" y le suplica publicar en su estimado periódico el informe que le acompaña

NOTA: — Gustosos obsequiamos los patrióticos deseos del señor Ministro de Honduras en Washington. En otro lugar publicamos una parte del importante Informe, recomendando su atenta lectura. Corresponemos al amigo doctor Argueta, su expresivo saludo.



En el paso del ULLA. La balsa de propiedad de don Horacio Mendieta atravesando el majestuoso lomo del Rio.

Palpándolo todo

Soldados de la Prensa

Decir periodista equivale a decir soldado. Ambos, el soldado y el periodista, son misioneros de sandalia y espada; tienen iguales deberes para con la Patria. El uno con su fusil, está obligado a defender la integridad del territorio, mientras que el otro con su pluma, hace igual cosa, combatiendo por la moral de su pueblo.

El papel importante del soldado no se concreta a prestar su servicio obligatorio de plaza, ni el de periodista a llenar un periódico de falsedades dichas en bonito palabrerío. El primero, deja su casa su madre, y sus hijos para ir a dar la vida en obsequio de la Tierra que lo cobija y alimenta; el segundo se desprende de sus intereses mezquinos de cuadrilla, va a la cárcel, a la emigración, sufre desdenes, calumnias y velámenes, combate, pelea.

Ambos persiguen parecidas ilusiones. Ilusiones de libertad y dicha, tal cual los niños en la campiña, libres de estorbosos ligamentos de indumentaria, van corriendo tras las mariposas fugaces, sin que nadie pueda prohibirles. Nadie, porque lo que tiene la pradera es suyo y nadie puede arrebatárselos.

Y, qué somos los hombres...? Zagales locos cargados de miserias y maltrechos de dolores que vamos tras las ilusiones. El soldado, da desapegadamente su preciosa vida (porque la vida de un verdadero soldado es más valiosa para su pueblo, que la de un mal político o un potentado) con la única voluptuosidad, de ofrecerla a la Tierra, su Patria; y el escritor, el periodista, pierde sus amigos, su libertad, es insultado, vive en la pobreza y sacrifica sus días en favor del pueblo que no le comprende, con la única paga de su satisfacción fatima, de haber querido hacer algo.

Ambos, soldado y periodista, que tienen derecho a llevar su nombre, los que tienen vocación y corazón para luchar hasta morir, ompapados de su misión, sintiendo interiormente el fuego de la pasión por el bien. Ayunos de tontera mental y moral.

Y es por donde debemos comenzar, que terminamos el primero de una serie de hasta de veinte artículos sobre la misión de la prensa, la del soldado periodista que bautizado con sangre que limpia y redime, tiene enorme ambición de infinito.

No copiar, sino decir, hablar claro y llano, con la cálida fogocidad del luchador desinteresado, que ama a su pueblo, por ser del pueblo, sin vanas pedanterías de líder o cacique, sino como hermano más sufrido. Nada hacemos con imitar mecánicamente los usos y abusos de los otros, sino defeccionar el poco espíritu de raza que nos resta.

Siempre con el paso firme, caminando hacia la verdad, predicando con el escrito y dando muestra con el hecho. Hilarremos soldados para engrosar nuestra legión? Quizá al fin. Cuando la tiniebla de ignorancia y embriaguez moral, caiga de los ojos de los hondureños jóvenes, que son la única tabla de salvación.

UN ESFUERZO NUEVO QUE APLAUDIMOS

Bajo la Dirección del Lic. don Arturo Suárez, circuló el primer número de el nuevo periódico de la localidad PROGRESO, el 10 del que corre.

Por su sugestivo nombre, creemos que viene a sumar energías en la brega de la prensa. Progreso significa tanto en la ética filosófica y en la práctica, que en la sola palabra está resumida gran parte de la ambición humana.

La lectura del nuevo Semanario, es variada. El formato bastante atractivo. El tamaño, suficiente. De paso, queremos apuntar para descargo, que en el aludido Periódico, quizá inadvertidamente, se hicieron aparecer casi todos los anuncios de LA EVOLUCION, que nosotros hemos adquirido de los bondadosos anunciantes y que no han sido retirados de manera formal. Salvado lo anterior, aplaudimos el hermoso esfuerzo de los señores del PROGRESO, deseando que se encaminen por la buena ruta de la prensa honrada. Un saludo de bienvenida, sincero, sereno y amigable para el colega.

ra diputados, un empleado municipal repartía boletas. Ojalá que no se repitan es los actos para que todos libremente y sin ningún peso en la conciencia podamos pedir el cumplimiento de la Ley.

SIMPATICO
CORRESPONSAL

Nuestro corresponsal en Anuncio en La Evolución

Palabras Alentadoras

México, 20 octubre 1930.
Sr. Director de "La Evolución" don G. Pineda Alvarado

El Progreso, Yoro, Honduras.

Mi estimado amigo: Gracias por el envío de su periódico, rogándole no pierda la devoción. Lo felicito cálidamente por el bien que hace a esa comarca por medio de él y hago votos muy cordiales porque lo entienda y lo apoyen.

Mande lo que guste a su amigo y S. S.

Rafael Heliodoro VALLE



Un aspecto de la MILLO PARIÁ de Yoro, como llama Alejandro Irias a las carreteras que se cojen mucho pisto. Siempre es un bonito paisaje, en el que se manifiesta el trabajo.

Buenos Profesionales

de SAN PEDRO SULA

F. Mejía Morales

Abogado y Notario

Eulogio Castellanos

Abogado y Notario

Benito Mendoza y Fonseca

Abogado y Notario

Carlos B. González

Médico y Cirujano

ENTRE NOSOTROS

Desde algunos días, está entre nosotros el caballero mejicano Lic. don Francisco Castellanos Díaz, representante general de la Compañía de Aseguros de Vida «La Imperial» del Canadá.

Deseamos al apreciable amigo Castellanos Díaz, mucho éxito en su negocio y grata permanencia en esta tierra de Lempiras, donde como en la suya hay amplitud e igualdad de raza.

GeDIRECTORIO PROFESIONAL

MEDICOS:

Dr. Aristides Girón Aguilar
Médico y Cirujano.

Dr. Isidoro Acosta
Médico y Cirujano.

De la Facultad de México.—Especializado en partos y enfermedades de niños.

Dr. Lucas Argiello
Farmacéutico.

F. Barletta Paz
Cirujano Dentista
De las facultades de Philadelphia, Puerto Rico y Honduras.

R. Barletta Paz
Cirujano Dentista

INGENIEROS:
Miguel R. Moncada
Ingeniero

ABOGADOS:

Lic. Ladislao Santos
Abogado y Notario.
De la Universidad Central de México.

Lic. Arturo Suárez
Abogado y Notario Público.

Lisandro Suárez
Ingeniero

Camilo Gómez
Ingeniero

Melecio Velásquez
Contador Público

L. Varela Pantoja
Perito Mercantil

C. E. Labarrera
Cirujano Dentista
De la Facultad de Colombia.
Con práctica en los Estados Unidos de Norte América.



Una de las más bellas Avenidas de Progreso. La entrada a la ciudad, viniendo de Omonita.

Después de un Lapsus

Involuntariamente dejemos de visitar a nuestros caros lectores. No cabe decir causas, por lo sabidas. Siempre tropezamos con dificultades sin número, aquellos que sólo llevamos el alma y la idea como armas.

En la brecha, aunque no satisfechos, porque deseábamos conservarnos como comenzamos, por mientras se nos hacia posible mejorar. Desde hoy haremos un Semanario que llene una parte de nuestros deseos. No hemos de descansar hasta poder cumplir con la necesidad de un periódico que responda sucesivamente a la medida de nuestras aspiraciones.

Pedimos perdón por la inquerida ausencia, rogando a nuestros lectores y anunciantes pasar por alto la anomalía apuntada y esperar pacientes, la ambicionada mejora.

QUE SE LES PAGUE

Algunos maestros nos dicen que se les adeuda cierta cantidad de su sueldo del mes pasado. Ojalá que la Municipalidad al terminar sus tareas los obreros de la Escuela, les pague todo lo que han devengado.

DE GRACIAS

De Mapulaca, departamento de Gracias, ha llegado el padre de nuestro Director, don Melecio P. Pineda. Lo saludamos y deseamos que lo pase gratamente al lado de su hijo.

MALOS RUMORES

Nos dicen algunos electores que al ir a la oficina municipal a pedir sus boletas de ciudadanía, han sido requeridos por el Secretario para que las dejen en su poder. Como este hecho contraria la práctica legal, trasladamos la noticia al público para e-

vitatar posibles sugerencias o sobornos sobre los ciudadanos.

CHANCHULLOS

Así se ha dado en llamar a los malos usos que hacen algunos empleados de su puesto para defraudar. En las elecciones recién pasadas pa-

LA EVOLUCION
SEMANARIO INFORMATIVO Y DE CULTURA POPULAR DEFENSOR DE LOS INTERES DE LA COLECTIVIDAD.
DIRECTOR: Gilberto Pineda Alvarado
OFICINA: Frente al Teatro Royal
TARIFA: Suscripción mensual 1.00 cts. Plata Número suelto 12 " " Número atrasado 25 " "

Toda correspondencia debe dirigirse al Director. No se devuelven originales.
ANUNCIOS: Precios Convencionales.
Tipografía «PROGRESO»

Gilberto Caldera y Caldera Constructor.

Francisca v de Quiroz Agente de la Lotería Nacional. En uno de los recientes sorteos vendimos un número que fue premiado con mil pesos. Nosotros tenemos su fortuna, compremos su billete.

-Jorge Handal-
Tienda de mercaderías en general.

AMBOS MUNDOS
Cervecería de Santiago Machado. Sabrosas -- bocas --

ABRAHAM E. ANDONIE
No la tienda más grande pero sí la más barata, visítanme y se convencerán.

EL 44
El más nuevo y elegante carro de Progreso, es manejado por su propietario
Juan Casto.

Rafael A. Rivera, Negociante de maderas del país. Entenderse con él directamente.

NECESITA Ud. viaje rápido y barato a Pajujiles? Busque el Número 42 de don Leonidas Lanza.

El Automóvil de Turismo Número 41, manejado por don Alonso Murillo lo garantiza a Ud.

Manuel López Sierra : : SASTRE : :
Confección de trajes al gusto del cliente y a precios moderados

En La Barbería **BOSTON**
de Ernesto Galeano Es donde Ud. debe afeitarse, por su buen trabajo e higiene.

Camioneta No 40
Especial para pasajeros y carga, viajes a Pajujiles y el Salto. Asientos cómodos, con capacidad hasta para 25 pasajeros.
Alejandro TORO, Propietario.

DONDE Francisca v. de Quiroz, se sirven excelentes alimentos, atenta y esmeradamente.

Informe de la Delegación de Honduras a la Primera Conferencia Interamericana de Agricultura

En virtud de una resolución dictada por la Sexta Conferencia Internacional de los Países Americanos celebrada en la Habana en 1928, la Junta Directiva de la Unión Panamericana convocó a la Primera Conferencia Internacional sobre Agricultura, la cual se efectuó en la ciudad de Washington del 8 al 20 de Septiembre de 1930. Este informe tiene por objeto discutir sumariamente las conclusiones a que se llegó en dicha Conferencia, desde el punto de vista de la relación que ellas tienen con la Agricultura en la República de Honduras.

Dieciocho naciones enviaron representadas por delegados oficiales en esta Conferencia, y es para mí motivo de especial satisfacción haber constado la participación activa que tomó la Delegación de Honduras en todas las deliberaciones de la misma. Nuestro país tuvo el honor de estar representado en las diez comisiones que se nombraron, aparte de haber obtenido el tercer lugar entre las vicepresidencias; y por medio de dos resoluciones que fueron aprobadas—ambas relativas al trabajo realizado en la Estación Experimental de Lantigua, cerca de Tela—la Conferencia tributó público homenaje de reconocimiento a nuestro marcado interés en favor del fomento de la industria agrícola. En una de dichas resoluciones se evidenció que esta Estación ha estado llevando a cabo investigaciones sobre ramos especiales de agricultura y selvicultura tropical, con resultados en extremo provechosos para varias naciones de la América Latina. La Conferencia manifestó su estimación por ello, y abriga la esperanza de que tal labor adquiera mayor amplitud en el futuro y de que se establezca más íntima cooperación entre las estaciones experimentales y las instituciones investigadoras de América. Es digno de anotar que fué Honduras uno de los trece países de la América Latina reconocidos como factores en labor tan importante, lo que para mis compatriotas debe ser motivo de legítimo orgullo.

En la sesión inaugural de la Conferencia, celebrada el 8 de Septiembre, tuve la honra de contestar en nombre de las Delegaciones Latinoamericanas el discurso de bienvenida pronunciado por el honorable señor Roberto R. Lamont, Secretario de Comercio de los Estados Unidos, inserto por separado mi discurso, en el que traté de bosquejar brevemente los fines principales de la Conferencia en el concepto de los representantes de las Repúblicas hispanoamericanas.

Durante los días que siguieron a la sesión inaugural, el amplio salón de las Américas en la Unión Panamericana fué el centro de nuestras interesantes discusiones y de muchas asambleas de comités, en todas las cuales manifestaron siempre los delegados el más cordial espíritu de cooperación y el más vehemente deseo de promover los comunes intereses de las naciones americanas en el campo especial de las ciencias agrícolas. Ninguno de los que asistieron a estas discusiones puede poner en duda la eficacia de la Conferencia en cuanto al desarrollo del propósito de cooperación y de mutuo auxilio que cons-

tituyen el sólido fundamento sobre el cual ha de descansar la futura grandeza de nuestros países.

El primer punto en discusión fué el de reconocimientos e inventarios. A este respecto se hizo notar que el debido desarrollo y la protección de los recursos naturales sólo pueden quedar resguardados cuando sepamos lo que hemos de hacer. Debemos tener conocimiento preciso de los recursos forestales de cada país, de la cantidad y calidad de los terrenos aprovechables para pastoreo y para productos agrícolas de las mejores clases, así como una exacta información estadística relativa a la actual producción de cosechas y a las principales variedades de ganado. La Conferencia recomendó que tales reconocimientos e inventarios se lleven a cabo a la mayor brevedad posible en los diferentes países de la América Latina, e insistió para que los informes obtenidos se pongan a la disposición de los gobiernos y de las instituciones interesadas de las Américas. A este propósito debo agregar que el intercambio de información—tanto estadística como la que se adquiera mediante investigación científica de toda clase—fué una de las notas predominantes en la Conferencia. Se puso de manifiesto que los escasos medios de comunicación que han existido hasta ahora en Hispano América han sido obstáculo al libre intercambio de ideas e información entre los que cultivan las ciencias agrícolas, y que estimular esta clase de intercambio es uno de los primordiales fines que se ha de tratar de obtener en el porvenir, para lo cual nada es tan eficaz como el acercamiento de los técnicos agrícolas de todas partes de América en conferencias como ésta. Con el propósito de asegurar la continuación de la labor iniciada en la Conferencia, se convino en celebrar reuniones posteriores de la misma índole con intervalos no mayores de cinco años. El lugar y la fecha de la próxima asamblea serán señalados por la Junta Directiva de la Unión Panamericana, de la cual es miembro el Ministro de Honduras.

En lo tocante a Selvicultura se manifestó gran interés en el estudio científico de las maderas tropicales poco conocidas a fin de determinar la relativa abundancia, utilidad y características comerciales de las mismas. Es éste un asunto de gran importancia para Honduras, porque tenemos allí, especialmente en las tierras bajas de la Costa Norte, árboles de madera de construcción poco conocidas todavía en el comercio del mundo, pero que indudablemente ocuparán algún día lugar apropiado entre las principales fuentes de riqueza de la nación. Ahora nos toca investigar este asunto tan rápida y ampliamente como sea posible, para lo cual podemos contar con la generosa cooperación de la Unión Panamericana y de las agencias técnicas de agricultura que actualmente funcionan bajo su dependencia.

Medidas de trascendental importancia para nuestro país fué la que tomó la Conferencia con el establecimiento de una Junta Consultiva Internacional de Ganadería, para estudiar desde un punto

CONTINUARA.

EL SINALCO

Fábrica de Aguas Gaseosas
La mejor elaboración de refrescos gaseosos de la ciudad. Sujeta a la experta vigilancia de su propietario. Compre refrescos de EL SINALCO y beberá una cosa buena.
J. Ramón Medina.

La Española
de SALVADOR M. GABRIE

Importador de todos los objetos de necesidad y consumo
Nuestra tienda es una de las más baratas de la Costa

TEATRO ROYAL

El Centro de Espectáculos de la Ciudad
Concurra Ud. a este salón de esparcimiento, para que disipe sus ratos de tedio
4 FUNCIONES EN LA SEMANA Progreso, Honduras. Empresa F. Barletta Paz.

Reservado para el
HOTEL PROGRESO

CARMEN V. DE KATAN

Antigua casa de SALOME KATTAN
Acreditada por su formalidad y calidad de sus ventas. El almacén más surtido de la plaza y el más barato.

Reservado para el
BANCO DE HONDURAS
Sucursal de Progreso

J. SIWADY Y COMPANIA

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR
Con varias sucursales en lugares de la Costa. Tiene el más variado surtido de objetos de lujo y de uso común. Visítenos y será complacido. Atención honrada.



Sombros Stetson
de moda. Donde
MAFUZ HAWIT

Refresquería EL REGREO
de Laura de Rosales R.
Frente a la Sucursal de Mahchi y Hermano.

Los mejores refrescos. Toda clase de confites. Asco y Esmero.

LA ELITE

La Barbería para la Gente Elegante.
Carlos Cuellar.

CASA DE HUESPEDES

Arturo Rodríguez
Buena alimentación, Comfort y servicio atento por su propietario.

ELOY DIAZ GARCIA

DISCOS Y VICTROLAS
Comerciante en general. El más variado surtido en ropas y demás artículos de venta. Por mayor y menor.

Bishara D. Sabat

Edificio: Hotel Norma
Cerca del Ferrocarril. Frente al Mercado. Surtido Completo de Mercaderías.

Nosotros somos del Pueblo

Habíamos pasado por alte ciertas ofensas que se nos han hecho disimuladamente en la persona de nuestro ex Gerente don Carlos A. Velásquez, porque los ladrillos, jamás han logrado detener su camino, a los que armados bucanamente, perseguimos una meta.

Cuando teníamos sólo los propósitos de un periódico, nadie se nos acercó afectuoso a ofrecernos su ayuda. Los unos por que no comprenden la misión de la buena prensa y los otros, porque a sus intereses maleados, perjudica la publicación independiente y varáz.

Sólo don Carlos, espíritu comprensivo y luchador sincero, vino a nosotros con una sencilla insinuación. Es un hecho al que los retrógrados no dan valor, porque hasta hoy, nadie ha dicho públicamente la manera como trabaja en la prensa.

La mayor parte de las emp. esas periodísticas, o son de ricos, las subvencionan las Compañías o son de propaganda. Por consecuente resultado, ninguna sirve con imparcialidad al público que la sostiene y además tiene miedo de hablar claro.

Repetimos que don Carlos, no tuvo necesidad de súplica, para aguerparnos; y como nos conoce perfectamente, no ha tenido para qué objetarnos en cuanto a ideología. Sobrado libres, no aceptamos de nadie objeciones, sobre la ruta que nos trazamos desde el primer momento.

Nuestra sola misión es despejar el Cielo de la Patria, ennegrecido por los actos innobles de sus malos hijos. El pueblo es para nosotros, lo único que ten mos como fuerte, en la vida nacional y a cultivarlo hemos de dedicar la mayor parte de nuestra vida.

Vida que no vale la pena de vivir sin llevar en el corazón un sentimiento y en la mente una idea. Y para practicar esa idea es urgente encaminar al pueblo desde sus primeros pasos, a su cultivo, enseñándole la verdad, que no vé, en su verdadera magnitud, por la penumbra de vicio que le han colocado en sus retinas, los que mantienen la tendencia de ambición baja y rastrera, y que para desarrollar sus nefandos planes, necesitan que la masa, sea ciega.

NUESTRO ex compañero está cubierto de todos los ataques, alveoces de los d salmados, que siguiendo la línea de su interior, piens n y sienten obtusamente: y como el refrán: El ladrón juzga por su condición.

Los hechos ponen en claro, lo que las palabras no pueden dilucidar, a ellos dejamos la comprobación de nuestros acertos.

Política sucia de banderín, no practicamos, no por poco valor, que nos ha sobrado desde los años mozos, sino porque estamos sabidos de estado de corrupción en tre nosotros.

Ya dicho, no tenemos sino que ratificar, que sólo son nuestros enemigos, los defraudadores de la moral del ambiente y los pulpos que absorven los pocos recursos del pueblo. Es decir que todos son nuestros amigos, sin distinción de colores, que en el fondo somos uno mismo.

No se debe insultar a los periodistas

Los periodistas son soldados que por necesidad y de bar estar diariamente con el arma al brazo. Si los ofendís y hacéis mal perdedo cuidado, que al rato que me nos pensís es indisponen ante al público y os ponen en ridículo ante la sociedad.

El periodista es león y zorra; sale y mantiene con la majestad del rey de las selvas y husmea tranquilamente para mirar el terreno para cuando lo creen conveniente.

La prensa es un tribunal ante el cual tiembla la era moderna.

El periódico vale hoy más que las ejércitos de Napoleón el Grande; la pluma ayudada de la circulación que le da el periodismo es el arma más temible de nuestro siglo.

Reid de los cañones, de los ejércitos, y andad con precaución con los hombres que manejan una pluma en la prensa.

Ellos son corteses hasta no más, pero nunca olvidan una ofensa recibida.

Observan por donde quiera que pasan y el día que resbaléis en algo, os dan el golpe y os matan moralmente.

¡Oh mundo, librate de los periodistas!

El cerebro de los peridís



Don Guillermo Barón

Actual Comandante Militar de URRACO. Uno de los simpatizadores más entusiastas y sinceros de La Evolución.

Ciudadano caballeroso, amigo amplio y empleado que garantiza con su conducta, el puesto que se le ha encomendado

tas es un crisol en perpetua ebullición en donde se funden ideas y doctrinas, y brotan pensamientos segundo por segundo, olvidándose el arte de la del Siglo XIX de sí mismo por nsar en el bienestar de la humanidad cada más que en el progreso de la humanidad.

EMILIO CASTELAR

En la Farmacia Popular de Gámez y Cia. se vendea billetes de la Lotería Nacional de México. También la interesante revista "Cultura". Visítenos y se convencerá.

G. S. HALL Y HNO.

La casa para los caballeros, para las damas, para los niños y para todo el que quiera comprar. Buena, bonito y barato.

Hotel Hop Lee Ham

Cuartos cómodos.
Buena alimentación.
Servicio esmerado

M. A. KAWAS
SUCURSAL

Casa principal en San Pedro Sula. Una de las más acreditadas en la zona, por la exactitud en sus transacciones y buena clase de ventas.

FARMACIA CENTRAL
JULIAN OYUELA PONCE

Este establecimiento cuenta con un buen surtido de drogas y especialidades de reconocido mérito; lo mismo que, con una selecta variedad de perfumes, lociones, polvos y otros artículos para el tocador.

Antonio Martín y Gebrian
-Casa fundada en 1900-

La más antigua y acreditada de Urraco. Mercaderías del País e Importadas.
Urraco - Yoro.

NUEVO HOTEL
DE SALVADOR C HANDAL Y CO.

Habitaciones ventiladas y todas las comodidades necesarias. Higiene y Confort.

LA GLORIETA

Refrescos, Helados, Sandwichs, Frutas frescas y Confites. El lugar más concurrido de la ciudad.
Miguel Leiva FLORES.

Salomón Mahchi Hno.

Casa de absoluta confianza por su antigüedad y seriedad en sus negocios. Visítenos y se convencerá.

"LA MISELANEA"
Casa de Luis F. Rosales

Venta al por mayor y menor de artículos del país.

La Estrella de Progreso
De Salvador Talhmi y Co.

Ventas por mayor y menor mercaderías en general

Lucha Paladina...

Esperando la opinión sensata y desapasionado de los buenos elementos de la localidad, intencionadamente, nos habíamos quedado al margen de la primera escaramuza que ha provocado la lucha local para autoridades edilicias.

La Prensa por ningún motivo debe tomar actitud expectativa, ante los debates cívicos que se desarrollan bajo su mirada. Por muy independiente que sea un órgano de la publicidad, deja de importarle directamente, la trascendencia que toman las actividades eleccionarias. Al contrario, por su independencia ideológica está imperiosamente obligado a poner los puntos sobre las fes, en los asuntos que atañen a los inalienables intereses del pueblo, que necesita quien le oriente, aún más, cuando se le ha conducido por malos caminos de explotación y vicio, con el premeditado fin, de adormecerlo de sus facultades liberales, manteniéndolo a oscuras de su misión efectiva, sus derechos y deberes.

Toca a LA EVOLUCION, abrir la brecha, con la verdad. Mientras la mayor parte de los ciudadanos de un pueblo, se dejan llevar por los intereses de unos pocos, padecerán la natural consecuencia de la ignorancia en sus negocios, porque a los círculos les conviene la mayor obscuridad, en el manejo, para recoger el producto de sus arduos zapadores.

Si fuera posible desde hoy, llevar a la curul Municipal a elementos jóvenes, instruídos, trabajadores, sin los prejuicios de la pasión política y formar con ellos, como sucede en San Pedro Sula, una fuerte y vigorosa entidad comunal, ya podríamos felicitarnos.

Pero, aquí en Progreso es materialmente imposible, por carecer de estos factores. Hasta dentro de varios años, que los jóvenes vayan fuera, a experimentar de cerca el influjo de la empresa, la unión y demás atributos irrenunciables para el adelanto constructivo y ordenado, se debe ap'azar este bello propósito.

Ahora que con mucha antelación se comenzaron los trabajos para municipales, robando la tranquilidad de los vecinos pacíficos, que ven bajo el cristal del desinterés; deben los electores estudiar los aspectos de la cuestión, imparcialmente, buscando los mejores hombres, no por su influencia monetaria que siempre les ciega y adormece el don de la conciencia, para hacer uso de maña y desalvero, sino por sus antecedentes de bondad y energía.

Condición especial para gobernantes, será siempre, la mayor capacidad intelectual y moral. El hombre que piensa con su cabeza y obra con corazón recto, es preferible al inepto que no sabe como afrontar las dificultades y que recurre a otros casi siempre pésimos consejeros, que se valen de su ignorancia para explotar el capital común.

Para ser funcionario, Alcalde, pongamos por caso, no es solamente necesaria honradez, sino carácter, ejecutorias y personalidad, para en los instantes de prueba, frente a las luchas de trabajo, saber contrarrestar, aquellas fuerzas molévolas que perennemente aspiran a entorpecer la buena marcha de los cauces administrativos.

No es de fijarse en los nombres, lo que debe digerirse es, el valor representativo de los que aman el progreso, odiando el estancamiento.

Los hondureños somos refractarios a la imposición, pues bien, en toda campaña en que toman parte empeñada los que tienen empleos actualmente, o es que quieren continuar en la vieja ganga o encubrir algo que no huele bien. Sensatez y caballerosidad; son urgentes.

Casa Bueso
TABACOS : : : MERCADERIAS
VENDEN BARATO : : : TRATO CORTES
Santa Rosa de Copán y San Pedro Sula.

Zapatería Villalobos

La fábrica de zapatos mejor establecida en la ciudad. Cuenta con experto número de operarios y materiales de la mejor calidad. Solicite sus trabajos y le complaceremos.
LUIS VILLALOBOS. Propietario.

Farmacia Popular
-T. Gámez y Co.-

Renovación constante de medicinas frescas. Cuando compra medicamentos bágale en nuestra Farmacia, nosotros estamos recibiendo remesas frescas todos los días. Oigalo bien!

El éxito de su negocio depende del anuncio aquí

Salva Vida

La Bebida de las Bebidas
La Cerveza insuperable
Producida por la Industrial Ceibena

Derechos Reservados

En las columnas de LA EVOLUCION hallará el lector la ruta trazada para su orientación. No tendrá que leer libros y si los necesita en ellas encontrará su selección.

LA EVOLUCION

Ambicionamos ver a Honduras, Próspero y Feliz; para ello debemos sacrificar nuestras mejores energías. Hacer Patria significa laborar por la cultura general e impulsar el progreso. Ayúdenos si es buen hondureño.

Año I

Ciudad de El Progreso, Yoro, Honduras, C. A.

Nº 11

Nosotros somos del Pueblo

Habíamos pasado por alto ciertas ofensas que se nos han hecho disimuladamente en la persona de nuestro ex Gerente don Carlos A. Velásquez, porque los ladrones jamás han logrado detener su camino, a los que armados bucanamente, perseguimos una meta.

Cuando teníamos sólo los propósitos de un periódico, nadie se nos acercó afectuoso a ofrecernos su ayuda. Los unos por que no comprendían la misión de la buena prensa y los otros, porque a sus intereses maleados, perjudica la publicidad independiente y veraz.

Sólo don Carlos, espíritu comprensivo y luchador sincero, vino a nosotros con una sencilla instrucción. Es un hecho al que los retrógrados no dan valor, porque hasta hoy, nadie ha dicho públicamente la manera como trabaja en la prensa.

La mayor parte de las empresas periodísticas, o son de ricos, las subvencionan las Compañías o son de propaganda. Por consecuente resultado, ninguna sirve con imparcialidad al público que la sostiene y además tiene miedo de hablar claro.

Repetimos que don Carlos, no tuvo necesidad de súplica, para acuerparnos; y como nos conoce perfectamente, no ha tenido para qué objetarnos en cuanto a ideología. Se brado libres, no aceptamos de nadie objeciones, sobre la ruta que nos trazamos desde el primer momento.

Nuestra sola misión es despejar el Cielo de la Patria, ensangrecido por los actos innobles de sus malos hijos. El pueblo es para nosotros, lo único que ten mos como fuerte, en la vida nacional y a cul ivarlo hemos de dedicar la mayor parte de nuestra vida.

Vida que no vale la pena de vivir sin llevar en el corazón un sentimiento y en la mente una idea. Y para practicar esa idea es urgente encaminar al pueblo desde sus primeros pasos, a su cultivo, enseñándole la verdad, que no vé, en su verdadera magnitud, por la proumbra de vicio que le han colocado en sus retinas, los que mantienen la tendencia de ambición baja y rastrera, y que para desarrollar sus nefandos planes, necesitan que la masa, sea ciega.

NUESTRO ex compañero está cubierto de todos los ataques alevoces de los d salmados, que siguiendo la línea de su interior, piens n y sienten obtusamente: y como el refrán: El ladrón juzga por su condición.

Los hechos ponen en claro, lo que las palabras no pueden dilucidar, a ellos dejamos la comprobación de nuestros acertos.

Política sucia de binderi, no practicamos, no por poco valor, que nos ha sobrado desde los años mozos, sino porque estamos sabidos de estado de corrupción en tre nosotros.

Ya dicho, no tenemos sino que ratificar, que sólo son nuestros enemigos, los defraudadores de la moral del ambiente y los pulpos que aborven los pocos recursos del pueblo. Es decir que todos son nuestros amigos, sin distinción de colores, que en el fondo somos uno mismo.

No se debe insultar a los periodistas

Los periodistas son soldados que por necesidad y deber estar diariamente con el arma al brazo. Si los ofendés y hacéis mal pardo cuidado, que al rato que me nos penséis os indisponen ante al público y os ponen en ridículo ante la sociedad.

El periodista es león y zorra; sale y mantiene con la majestad del rey de las selvas y busmos tranquilamente para mirar el terreno para cuando lo creen conveniente.

La prensa es un tribunal ante el cual tiembla la era moderna.

El periódico vale hoy más que las ejércitos de Napoleón el Grande; la pluma ayudada de la circulación que le da el periodismo es el arma más temible de nuestro siglo.

Reid de los cañones, de los ejércitos, y andad con precaución con los hombres que manejan una pluma en la prensa.

Ellos son corteses hasta no más, pero nunca olvidan una ofensa recibida.

Observan por donde quiera que pasan y el día que resbaléis en algo, os dan el golpe y os matan moralmente.

¡Oh mundo, librate de los periodistas!

El cerebro de los periodistas



Don Guillermo Barón

Actual Comandante Militar de URRACO. Uno de los simpatizadores más entusiastas y sinceros de La Evolución.

Ciudadano caballeroso, amiguito simple y empleado que garantiza con su conducta, el puesto que se le ha encomendado.

tas es un crisol en perpetua ebullición en donde se funden ideas y doctrinas, y brotan pensamientos segundo por segundo, olvidándose el at'e ta del Siglo XIX de si mismo por usar en elobienas tar de la humanidad cada más que en el progreso de la humanidad.

EMILIO CASTELAR

En la Farmacia Popular de Gámez y Cía. se venden billetes de la Lotería Nacional de México. También la interesante revista Cultura. Visítenos y se convencerá.

G. S. HALL Y HNO.

La casa para los caballeros, para las damas, para los niños y para todo el que quiera comprar. Buena, bonito y barato.

Hotel Hop Lee Ham

Cuartos cómodos.
Buena alimentación.
Servicio esmerado

M. A. KAWAS

SUCURSAL
Casa principal en San Pedro Sula, Una de las más acreditadas en la zona, por la exactitud en sus transacciones y buena clase de ventas.

FARMACIA CENTRAL

JULIAN OYUELA PONCE
Este establecimiento cuenta con un buen surtido de drogas y especialidades de reconocido mérito; lo mismo que, con una selecta variedad de perfumes, lociones, polvos y otros artículos para el tocador.

Antonio Martín y Gebrian

-Casa fundada en 1900.-
La más antigua y acreditada de Urraco. Mercaderías del País e Importadas. | Urraco - Yoro. |

NUEVO HOTEL

DE SALVADOR C HANDAL Y CO.
Habitaciones ventiladas y todas las comodidades — necesarias. Higiene y Confort. —

LA GLORIETA

Refrescos, Helados, Sandwichs, Frutas frescas y Confites. El lugar más concurrido de la ciudad.
Miguel Leiva FLORES.

Salomón Mahchi Hno.

Casa de absoluta confianza por su antigüedad y seriedad en sus negocios. Visítenos y se convencerá.

"LA MISELANEA"

DE Casa de Luis F. Rosales
Venta al por mayor y menor de artículos del país.

La Estrella de Progreso

De Salvador Talhami y Co. --
Ventas por mayor y menor mercaderías en general

Lucha Paladina...

Esperando la opinión sensata y desapasionada de los buenos elementos de la localidad, intencionadamente, nos habíamos quedado al margen de la primera escaramuza que ha provocado la lucha local para autoridades edilicias.

La Prensa por ningún motivo debe tomar actitud especulativa, ante los debates cívicos que se desarrollan bajo su mirada. Por muy independiente que sea un órgano de la publicidad, deja de importarle directamente, la trascendencia que toman las actividades eleccionarias. Al contrario, por su independencia ideológica está imperiosamente obligado a poner los puntos sobre las íes, en los asuntos que atañen a los inalienables intereses del pueblo, que necesita quien le oriente, aún más, cuando se le ha conducido por malos caminos de explotación y vicio, con el premeditado fin, de adormecerlo de sus facultades liberales, manteniéndolo a oscuras de su misión efectiva, sus derechos y deberes.

Toca a LA EVOLUCION, abrir la brecha, con la verdad. Mientras la mayor parte de los ciudadanos de un pueblo, se dejan llevar por los intereses de unos pocos, padecerán la natural consecuencia de la ignorancia en sus negocios, porque a los círculos les conviene la mayor obscuridad, en el manejo, para recoger el producto de sus ardides zapadores.

Si fuera posible desde hoy, llevar a la curul Municipal a elementos jóvenes, instruídos, trabajadores, sin los prejuicios de la pasión política y formar con ellos, como sucede en San Pedro Sula, una fuerte y vigorosa entidad comunal, ya podíamos felicitarnos.

Pero, aquí en Progreso es materialmente imposible, por carecer de estos factores. Hasta dentro de varios años, que los jóvenes vayan fuera, a experimentar de cerca el influjo de la empresa, la unión y demás atributos irrenunciables para el adelanto constructivo y ordenado, se debe empezar este bello propósito.

Ahora, que con mucha antelación se comenzaron los trabajos para municipales, robando la tranquilidad de los vecinos pacíficos, que ven bajo el cristal del desinterés; deben los electores estudiar los aspectos de la cuestión, imparcialmente, buscando los mejores hombres, no por su influencia monetaria que siempre les ciega y odormece el don de la conciencia, para hacer uso de maña y desafuero, sino por sus antecedentes de bondad y energía.

Condición especial para gobernantes, será siempre, la mayor capacidad intelectual y moral. El hombre que piensa con su cabeza y obra con corazón recto, es preferible al inepto que no sabe como afrontar las dificultades y que recurre a otros casi siempre pésimos consejeros, que se valen de su ignorancia para explotar el capital común.

Para ser funcionario, Alcalde, pongamos por caso, no es solamente necesaria honradez, sino carácter, ejecutorias y personalidad, para en los instantes de prueba, frente a las luchas de trabajo, saber contrarrestar, aquellas fuerzas molévolas que perennemente aspiran a entorpecer la buena marcha de los cauces administrativos.

No es de fijarse en los nombres, lo que debe digerirse es, el valor representativo de los que aman el progreso, odiando el estancamiento.

Los hondureños somos refractarios a la imposición, pues bien, en toda campaña en que toman parte empeñada los que tienen empleos actualmente, o es que quieren continuar en la vieja ganga o encubrir algo que no huele bien. Sensatez y caballerosidad; son urgentes.

Casa Bueso

TABACOS :: MERCADERIAS
VENDEN BARATO :: TRATO CORTES
Santa Rosa de Copán y San Pedro Sula.

Zapatería Villalobos

La fábrica de zapatos mejor establecida en la ciudad. Cuenta con experto número de operarios y materiales de la mejor calidad. Solicite sus trabajos y le complaceremos.
LUIS VILLALOBOS. Propietario.

Farmacia Popular

-T. Gámez y Co.-
Renovación constante de medicinas frescas. Cuando compre medicamentos hágale en nuestra Farmacia, nosotros estamos recibiendo remesas frescas todos los días. Oigalo bien!

El éxito de su negocio depende del anuncio aquí

Salva Vida

La Bebida de las Bebidas
La Cerveza insuperable
Producida por la Industrial Ceibeña

LA ULUA

Tienda fuerte de mercaderías y ventas de licores finos al por mayor y menor. La mejor de la plaza.
Pedro Chavarría, Propietario.
—Urraco — Yoro—

James Ortiz

Cervecería y Frescos. Latas finas y comestibles. Magnífico reservado. Sabrosas bocas. Atendido por su propietario. Frente a la casa Mahébi.

Antonio E. Kattán y Hno.

Comerciantes de la plaza que más barato venden. Mercaderías renovadas constantemente.

Beba Cerveza ULUA

BEBIDA HONDURENA

Es la mejor y más barata. Refrescos de La Rosa. Los mejores en el sabor y elaboración.

MARCO DELGADO

SASTRE

La tienda que mejor confecciona trajes. Precios moderados y exactitud.

Gran Farmacia Paz

La Droguería mejor surtida y el Recetario mejor servido.

Renovación constante de medicinas

SAN PEDRO SULA

Restaurante EL CISNE

De ELENA PALOMO

Servicio esmerado, aseó, distinción. Variado y sugestivo surtido de mercaderías en general. En la calle comercial. Frente al Nuevo Hotel. Baratura. Buena Calidad. Bondad de trato. Buenos y sugestivos artículos. Principal en La Ceiba. Sucursales: Tela y Progreso.

El Bazar Berlini

La novísima tienda que recién se ha abierto al público en esta ciudad. Variado y sugestivo surtido de mercaderías en general. En la calle comercial. Frente al Nuevo Hotel. Baratura. Buena Calidad. Bondad de trato. Buenos y sugestivos artículos. Principal en La Ceiba. Sucursales: Tela y Progreso.

Roberto Fasquelle

Agente de las famadas marcas Dogge Bros. y Buick 8 cilindros.

Carros de turismo y camiones. Accesorios de todas las clases

SAN PEDRO SULA

V. Flores y Hno.

Los importadores de la inigualable marca Nabs. Los mejores agentes de automóviles y de útiles del ramo. San Pedro Sula

LA PERFECCION

Gran fábrica de ropa hecha. La más barata y perfeccionada confección de ropas. Jacobo Andonie. San Pedro Sula.

Cuadra Industrial

El más grande y surtido depósito de materiales de construcción.—Ne- veras de metal, mangueras alambradas, tubería galvanizada, pinturas, maderas de san juan, caoba, cedro y ciprés. Todo de primera calidad.

NOTAS DE LA HORA

MEJORADO

Nuestro Director ha regresado de San Pedro Sula con el mismo entusiasmo que le es peculiar y ya restituido en su salud.

LA EVOLUCION timoneada por su mismo piloto va hacia el ansiado puerto.

OCUPACIONES

Particulares obligan a nuestros compañeros don Carlos A. Velásquez y don Heriberto Lazo a dejar el puesto que tenían en LA EVOLUCION de Gerente y Administrador respectivamente.

Al separarse los amigos Velásquez y Lazo de la nómina del periódico, ofrecen ayudarnos con su cooperación moral, con la misma desinteresada constancia que al principio.

No los despedimos, sino les damos el más fuerte abrazo de gratitud por su elocuente y sincera contribución.

En consecuencia quedan a cargo de la dirección las demás funciones.

DON RAFAEL BALETTA PAZ

Después de un mes de ausencia ha regresado a la ciudad, el doctor Barletta Paz, habiendo permanecido en la capital varios días, obtenien

Angel Vega

Tulleres de carpintería y ebanistería. Confección de muebles finos.

Se venden

Una máquina Singer, una máquina de escribir, una vitrina grande y una hielera. Todos estos objetos en perfecto buen estado, casi nuevos. Entenderse con Rogelio Ramírez.

do su incorporación a la facultad de Dentistería Nacional.

Pasado su examen legal, el amigo don Rafael, queda en el número de los profesionales que trabajan en el país; y continúa al frente de la clínica dental que tiene aquí su hermano Francisco, colaborando con él. Nuestro saludo de retorno.

LOS CLISES

Que publicamos en esta edición, pertenecen al colega don Augusto Pinto que gallantemente, nos los cede para hermoear LA EVOLUCION. Agradecidos.

EL DIRECTOR DE «EL NORTE»

El periodista don Vidal Mejía acompañado de su esposa doña Otilia, estuvo entre nosotros el martes de la semana.

Don Vidal generosamente ha puesto su contingente a preciable para estimularnos en la tarea del periódico, desde el comienzo. Nuevamente nos reitera su buena voluntad que agradecemos en lo que vale.

DE TELA

Con procedencia de este puerto vinieron y regresaron en vía de paseo don Alvaro Elvir y señora, señorita Lastenia Nené Elvir y don Reinaldo Pineda. Para todos nuestro saludo.

—Procedente de San Pedro y de paso para Teia y La Ceiba en gira periodística de la revista «El Figaro» de Cuba, saludamos al poeta Piñeyro

NUEVO CRISTIANO

Hoy recibió las aguas bautismales el niño, hijo de doña Josefina Montes, a quien patrocinaron los jóvenes profesor don Ramón Medina y la señorita Alicia Fuller.

PRUEBAS FINALES

El próximo lunes comenzarán los exámenes de fin de año en las Escuelas públicas del municipio. Esperamos satisfactorios resultados.

ACONTECIMIENTO RELIGIOSO

El día 23 del actual se verificará el bautismo de las cuatro campanas que han sido traídas de España para el templo católico de la ciudad.

Participando la noticia y nombrando para el efecto los respectivos padrinos, circulará una tarjeta firmada por el párroco don Alonso Villanueva A.

El acto revestirá la solemnidad y pompa que merece tal acontecimiento religioso.

LA CALIDAD ES LO PRIMERO

Se ha sacado en claro que de las elaboraciones más higiénicas y de gran calidad en este lugar, se encuentran los deliciosos refrescos de la fábrica «El Sinalco». También produce el sabroso NEHI. Entre poco se embasará agua de soda de primera calidad y COCA COLA de la legítima.

Toda persona de buen gusto tendrá preferencia por lo bueno y no por lo barato.

Miremos todo serenamente y sigamos la marcha

Dedicado a LA EVOLUCION.

No hemos de encontrar en la vida solamente rosales floridos. En este camino rudo que vamos emprendiendo, la dicha no nos da su sonrisa amable y dulce de manera igual. La jornada es dura, la caminata es larga y llena de sermientes. A veces se nos torna juguetona y alegre como pajarillo loco entre el perfume de los pétalos; a veces la vida es abeja bulliciosa que escancia los nectarios de mil flores. Ya se nos presenta la vida como una fuente de agua cristalina desde el cielo parece asomarse y dejar que se copien sus ruberos o sus tonos azules que significan ideales muy altos o ya la vida nos da sus pomos ricos para mitigar el hambre del camino caldeado y solitario.

Pero nos angustia pasar que el pajarillo, que la abeja, la fuente y las pomos dulces no serán eternos. Que pronto muere todo, que el cielo azul se llenará de nubarrones deasos y que la tristeza ha de llegar al corazón.

Más el hombre superior, el que triunfa, el noble de alma, pasa por la dicha y por la desgracia serenamente, siempre altivo, llevando el alma bendicha de bondades que las brinda a todos. Así continúa su marcha quien es superior, viendo desde arriba como se arrastran los que no tienen valor suficiente para levantar la cabeza y mirar el azul del cielo que invita a las alturas. Quien en realidad es feliz, quien en verdad siente lo intenso de la vida amable, pasa sobre las espinas, sobre los guijarros de la senda, altivo, solemne y sereno. Así es como debemos continuar la marcha por la vida. Si ella nos hace un torvo gesto, una mueca de desprecio, sonriámonos nosotros de frente y francamente; si nos muestra su faz amable y alegre, sonriámonos también de frente. Que la vida nos encuentre siempre con dulce y franca sonrisa desafiando las inclemencias del camino.

OCTAVIANO ARIAS.

A Ultima Hora

Hoy hemos recibido por radio la noticia de otro lamentable incidente en la capital de Cuba.

En la Habana ha sido disuelta a tiros una manifestación estudiantil, de lo que de seguro han resultado muertos y heridos.

Procuramos saber las proporciones que alcanzó el reciente suceso, para dar los datos.

A LOS AMIGOS DE LA RISA

Debido a que el principal colaborador el ya célebre chino CHIN FU CHAO, tuvo

que hacer un viaje a San Pedro Sula, donde se encuentra enfermo un hijo del Sol Naciente, no saldrá La Carcajada en esta mañana. Pero cúdense de la vuelta de ese chino que será el lunes.

LA INFIEL

No ha sido ninguna mujerzuela, como se ha puesto de moda, sino que La Infie! película de la fábrica francesa de Gran Argumento, pasará por la pantalla del ROYAL el domingo próximo.

Las cintas europeas tienen doble mérito por su fondo moral y el delicado y escogido decorado en que se desarrollan.

Saturnino Martínez S.

(ESPAÑA)

Si tiene que mudarse, si tiene que trasladar, con una llamada me tiene a sus órdenes para cualquier clase de transporte. Barato y bien atendido. Dirección: El Nuevo Hotel.

Coleman y Greefin

Venta de artículos Victor, Vietrolas, Radiolas y Discos.

Alfonso Salmeron y Hno.:

Los comerciantes en mejor escala de la plaza. Buen surtido y calidad inmejorable de los artículos que expendemos.

Lima Viejo, Cortés

Sastrería EL FENIX

Ofrece trabajos garantizados. Precios módicos. Dirección: Casa que ocupó la Sucursal de la C. J. Warren. Lima Viejo, Cortés, Honduras.

King Bee

El más exquisito cigarrillo elaborado con tabaco de Copán. San Pedro Sula. Honduras.